









tindakan yang memegang keris ini layaknya naga dalam mitos rakyat Madura ataupun Jawa

Makna pada tanda gencah yang peneliti temukan berdasarkan dengan dengan pertimbangan budaya agamis, budaya yang sopan santun dan budaya carok. Maka peneliti mengambil sisi ketidak samaan manusia dengan hewan *cek-cek* (cicak) yang secara agama Islam dilarang untuk menyamakan dirinya dengan hewan cicak (*cek-cek*) baik dalam bertingkah laku maupun dalam pikiran, sehingga ada unsur yang mengarah pada ajaran untuk masyarakat Bangkalan agar membedakan dirinya dengan hewan yang tidak menggunakan akal pikiranya.

Makna kedua berdasarkan makna yang ada di masyarakat bahwasannya pada *gencah Cekcek* keris *Tongguh Medureh* secara konotasi mengarah pada kesamaan bentuk dengan bentuk hewan cicak serta bermitoskan pertanda datangnya pencuri kedalam rumah dan menjadi keyakinan pada saat cicak berbunyi ada hantu yang berada disekitar daerah hewan cicak itu berbunyi.

Berdasarkan hal itu, maka makna semacam ini, di pulau Jawa juga berkonotasi pada hewan cicak itu sendiri karena secara denotasi kata *ceccek* itu merupakan simbol hewan cicak yang ada pada gonjo. Makna ideologi yang menguat jika dilihat dari mitos *pasemon* ialah makna yang ada pada gencah *Cekcek* ialah suatu peringatan kepada manusia agar selalu ingat dan waspada yang berasal dari simbolisasi tentang pelukisan *bait al-ma'mur*, yakni kepala manusia sebagai sarana reproduksi terhadap ingatan-ingatan ataupun memori manusia lainnya tentang pengajaran ilmu pengetahuan yang berasal dari Tuhan ketika manusia sebelum manusia ada dalam perut ibu dan dilahirkan

Makna mitos Keris *Tongguh Madureh* yang memiliki 9 lekukan pada bilah sendiri selain memiliki makna kekuatan yang dimiliki akan menyebabkan bencana, membawa rejeki serta kewibawaan pada pembawanya karena disertai tanda hitam yang ada pada keris juga memiliki khadam yang masuk dalam kategori khadam halus atau bermakna mengarahkan pemiliknya pada perilaku yang baik.

Berdasarkan perubahan makna yang memiliki perbedaan dengan pulau Jawa ialah lekukan keris sendiri, pulau Jawa tidak mengenal lekukan keris yang berjumlah atau masuk dalam perhitungan genap. Pulau Jawa memang memiliki perhitungan ganjil yang merupakan simbolisasi dari makna tuhan yang ganjil, esa serta menyukai sesuatu yang ganjil. Disisi lain, 9 lekukan keris *Tongguh Medureh* memiliki makna kekuatan yang besar berasal dari tuhan yang harus dipergunakan untuk tujuan baik. Selain itu, 9 lekukan pada bilah keris *Tongguh Madureh* yang memiliki konotasi kekuatan keris akan menyebabkan bencana, membawa rejeki serta kewibawaan pada pemiliknya. 9 lekukan keris *Tongguh Medureh* bermakna juga memiliki konotasi kekuatan keris yang dapat menyebabkan bencana merupakan konotasi dari kekuatan besar berasal dari tuhan yang harus digunakan demi tujuan baik agar pemilik keris berlekuk 9 tidak mendapat kemarahan tuhan berupa musibah.

*Hiasen* dalam masyarakat Madura selain denotasi dari hiasan keris agar keris menjadi lebih indah, konotasi bahwa keris ini hanya dipakai oleh orang-orang keraton atau masyarakat biasa. Jika dirinci, keris *Tongguh Medureh* terdapat ricikan *kembeng kacang* dan *lambe gajah* yang memiliki sebagai berikut.

(a) *Kembang Kacang* pada keris *Tongguh Medureh* yang mempunyai belahan 7 memiliki denotasi ricikan pada gambar menyerupai bunga kacang, konotasi pada fungsi keris untuk menghadang keris lawan yang menusukkan keris kepada pemilik *Tongguh Medureh*, serta bermitoskan memberikan kemenangan dan kekuatannya bertahan hingga 7 keturunan juga memiliki konotasi ketergantungan manusia pada tuhan berupa karunia bernafas agar tetap hidup. Ricikan *Kembang Kacang* pada keris *Tongguh Medureh* yang mempunyai belahan 7 serta penamaannya mendapat pengaruh dari bahasa Jawa yakni *kembang kacang* secara denotatif ricikan yang seperti pada gambar menyerupai bunga kacang, berkonotasi pada fungsi keris untuk menghadang keris lawan apabila lawan menusukkan keris kepada pemegang *Tongguh Medureh*.

(b) *Lambe Gajah* merupakan denotasi belalai gajah, konotasi keris yang digunakan oleh orang-orang keraton Madura dan konotasi pada kepemimpinan terkuat juga tertinggi dimiliki oleh tuhan; atau pemimpin yang kuat serta tertinggi ialah orang yang dapat menepati segala janji yang telah diucapkan kepada rakyatnya. Makna konotatif keris *Tongguh Medureh* jika digunakan oleh orang-orang keraton maka makna yang muncul mengenai sebuah kepemimpinan bahwa pemimpin yang terkuat dan tertinggi mewujud pada diri *insan kamil* (manusia sempurna) yang bisa menepati segala janji yang diucapkan kepada orang yang dipimpinnnya. Jika di gunakan oleh masyarakat biasa maka makna yang muncul ialah ketergantungan manusia sebagai *kawula* terhadap tuhan (Allah) sebagai

gustinya meskipun telah mendapatkan kemenangan dan kekuatan yang bertahan sampai tujuh keturunan.

Tanda hitam pada keris *Tongguh Madureh* memiliki mitos tentang *khadam* yang masuk dalam kategori *khadam* halus yang berkonotasi khadam yang mengarahkan pemilik keris *Tongguh Madureh* pada perilaku baik; meskipun makna ini jelas jauh berbeda dari pulau Jawa yang memiliki fokus pada nama *khadam* yang ada di dalam keris.

Berdasarkan pamor keris *Tongguh Medureh* maka keris *Tongguh* merupakan senjata tikam yang terkuat karena terbuat dari bahan meteorit yang didalamnya terkandung titanium, konotasi pada satu bintang *lintang kemukus* bermitoskan adanya kekuatan besar yang membawa suatu musibah atau perubahan besar.

Pamor keris *Tongguh Medureh* yang bernama *Rambut Senuri* bermakna mitos tentang wujud penunggu pulau Madura serta simbol dari orang bertapa. Makna bertapa sendiri dalam sistem kepercayaan masyarakat Madura dinyatakan sebagai jalan untuk masyarakat telah melakukan pengekangan nafsu agar mendapat petunjuk dari yang kuasa dan dipercaya akan menjadikan mata hati seseorang semakin terang, apabila individu mata hatinya telah tertutup maka orang tersebut akan mengalami kesusahan dalam 'mendengarkan' tuntunan tuhan karena orang yang hidup dengan nafsu 'lebih' akan dikenai norma sosial, akan dinyatakan layaknya binatang karena tidak menggunakan akal pikirannya.













pengguna untuk melakukan tindakan yang disebut oleh Ki Hudyono Dipuro sebagai kekuatan postinoptis (sejenis dengan hipnotis dalam dunia psikologi namun dalam dunia perkerisan disebut dengan postinoptis) dan kekuatan ini ada 2 jenis yaitu kasar dan halus, kasar lebih mengarah pada tindakan merusak dan halus lebih mengarah pada ketentraman, kekuatan ini selayaknya harus dikontrol oleh pengguna, apabila pengguna tidak sanggup maka yang mengontrol dalam bertindak kekuatan itu namun sebaliknya apabila mampu mengontrol kekuatan ini maka manusia menguasai kekuatan itu, dari penjelasan inilah terlihat kenapa keris *tongguh medureh* dimaknai keris pembawa bencana, dan pengaruh pengalaman dari orang luar yang didapatkan dari hasil proses komunikasi mereka sehingga masyarakat melakukan penyempurnaan makna dalam pandangan teori komunikasi interaksi simbolik komunikasi mempunyai arah terhadap pandangan terhadap diri. Keris *tongguh medureh* sebagai *sangkalan* (warisan) dengan berdasarkan makna keris wujud dari penyimbolan terhadap hubungan Tuhan dan manusia, maka secara interaksi simbolik bahwa pengalaman mereka ditransfer dengan tindakan komunikasi symbol-simbol keris *tongguh medureh* terhadap mereka yang diwariskan keris *tongguh medureh*.